



古本屋の戦後

広島・私と古本屋

藤井成一

昭和二十年八月三十日、私は復員して廿日市駅で下車した。

「主婦の友」なども瞬く間に無くなり、当時の人びとが如何に活字を求めていたかを知つた。

昭和二十年八月三十日、私は復員して廿日市駅で下車した。廣島駅、横川駅、己斐駅、（何れも広島市内の駅）周辺は幾分焼け残り破壊を免れた建物があつた様だがとても下車できる状態では無かつた。

一応、田舎に落ち着き、十二月再び広島市に入った時にはもう復興の兆しがあり、各駅の周辺には闇市がひらかれかなりの賑わいであった。その中で古書店は広島駅では、朝日書房、三國書院、横川駅周辺では、にしや書店外二軒、己斐駅の周辺では、佐々木書店、清水書店、富士書店、外二軒があつた。私は翌二年三月、己斐駅のマーケットに店を出した。

幸いに、親戚の家に永野謹著「敗戦真相記」自由国民社発行の土手下にあつた古物商組合の広間を借り数年の間此處を会場

の本が千冊位あつた。此れを持ち出して並べたところ、二週間位で売れてしまつた。更に親戚より駆り集めた「婦人クラブ」

「主婦の友」なども瞬く間に無くなり、当時の人びとが如何に活字を求めていたかを知つた。

七月に入ると広島西警察署より、古物商の組合をつくれとの話があり更に八月には広島市内の古書店が広島市商工会議所に集まり、古物商の組合からはなれ「広島県古書籍組合」を結成し、会長に黙平堂書店を選出し、一応の形を整えた。この時集まつた同業者の数は約七十人、お互いに顔を見合せてその数の多いのに驚いたものだ。

ついで、戦後第一回の市会を九月に開催する事になり取りあえず、黙平堂書店の裏の小屋を会場にした。集まつた業者は約二十数名、何れも若く活気のある人達であつた。その後、稻荷町の土手下にあつた古物商組合の会場に移った。千田町に移り黒木書店と改名した。

別院前電停の私も二十四年一月には千田町に移転した。又鷹千田町では大学前に大学堂書店、千田書店、春秋書房、神川書店、京橋筋にいた澄江堂書店も千田町に移り黒木書店と改名した。

昭和二十三年にたまたま私の店に来られた方に、S先生、I先生、M先生、がおられた。S先生は女学校長、I先生は会社社長、M先生は中学校長という人達

にいた。当時国鉄横川駅へ向かう市内電車の終点は別院前電停であった。安佐郡の人々が広島市内に入るには別院前電停まで歩く必要があった。そこで翌二十二年一月、私は横川駅に近い別院前電停の傍に移転した。間口二間、奥行き二間のバラック小屋である。

この頃は哲学書がよく売れ、阿部次郎の「三太郎の日記」・西田幾多郎の「善の研究」等は代表的な物であった。

この頃は学制の改革があり、国書院の音頭で即売会をキリンビヤホールの二階で開催した。これが広島に於ける戦後第一回の即売会である。

この年の秋には比治山の多門院を借り戦後第一回の大市会を開いた。この市会は黒木さんが、ある医者の蔵書を一括処分する事になり、これを中心に各組合員の持ち寄りで開催した（一人二万円の責任額）。京都・大阪の業者にも呼びかけたところ皆さんの参加を得、盛大な市になつた。

昭和二十四年六月には神川書店に大口の買い物があり、再び京都、大阪の業者を招き市を開いた。この市で私は英文の塗料便覧を含む化学系洋書一括を落札し、青くなつたのである。またたく當てがなく、たまたま入れた札が高値で私に落ちたのである。約二週間かけて目録を作り、中国塗料、広島大学に買って頂いたときにはホッとしたものだ。

私は昭和二十三年から三十五

年頃迄経営の重点を中学校、高

等学校においていた。しかし、広島

までは仕入れの大半を神戸、大

阪にたよつた。神戸の市会にも

度々行き、黒木さんのお世話になつたのもこの頃で、ある時公

民館より大きな注文をうけ、品

で、書物に関して何かと御指導を賜つた。

又社会教育の観点からも学校図書館だけでなく図書館、公民館等も図書の収集に関心が高まつて來たときでもあつた。

広島でも中学、高等学校では

平凡社の大百科事典や全集も

等、基本図書になる物が売れた。

しかし一方新刊書の発行が増加

し充実するにつれて古書の販路

は狭くなり、広島の古書店は一軒一軒姿を消して行つた。

千田町では昭和二十五年に黒

木書店が神戸へ転出し、昭和二

十七年に私が現在地吉島に移転

し、廃業した人もある。昭和三

十五年頃には大学の町と言われた千田町の古本屋は大学堂書店と鷹野橋から移転したエイス書房だけになつた。

物を集め書類を作成し現物を役場に持ち込み書類と突き合わせたところ、一点「俳諧歳時記五冊揃」が抜けていた。簡単に入手出来ると思い一週間の時間を貢つて探すこととした。

しかし、当たつてみると広島

ではなく、この一点を求めて、宇品から松山、今治と歩き、高松でやつと入手して、岡山を通り広島についたのは夜の十二時を過ぎていた。ありふれた書籍一冊でも、いざ探すとなると並大抵でないことを身に沁みて感じたものである。

この頃から私は、これまでの経営の方針に行き詰まりを感じてきた。

田舎の中学校、公民館等は先に触れた新刊出版物の充実と、地元の新刊書店を優先する傾向もあり、古書店の入り込む余地は無くなつて來た。

昭和二十八年の十二月のある日、私は八丁堀の金座街で偶然にもS先生にお会いした。先生は広島大学教授になつておられた。一通りの挨拶の後、昔の教科書を集めるようにと申された。翌年の六月、一抱えの教科書(主に国定教科書)を持って広島大

学教育学部に行き、S先生にお会いした。数学のT先生もこられ図書館の受入とも話し合い、以後は継続納入と言うことになり、此の仕事は昭和四十五年迄続き、その間教科書について勉強もさせて頂いた。

昭和三十二年の秋十一月のある日、大阪、神戸の帰り広島駅で下車し、一休みのつもりで入った喫茶店に一人の男がいた。彼は私の大きな荷物を見てどう思つたのか話しかけてきた。話しているうち私が古本屋であることを知ると面白い事を話してくれた。彼は製紙原料を扱う大きな問屋の番頭で、Fさんと言つた。今日岩国に行き先方の問屋の紙を見てきた。其れは和紙で、紙としては高値で売れるが、昔の事が書かれた帳簿だと言う。

(広島大学図書館調べ)

この後、私は広島市郊外「緑井村の文書」を県立図書館へ、中山村の兵事に関する資料を広島市運んで貰うこととした。(製紙原料を扱う業者は紙の質を選別するため、直ぐに年代を記入した表紙や文書のなかの別の紙をちぎり取りバラバラにしてしま

う)

広島に着いた二トン車一杯のこの文書は、H問屋の二階におさまった。私は早速、県立女子大のお二人の先生にこの文書の話をし、H問屋の二階に案内し現物の文書を見て頂いたのであるが、女子大としては引き取つて貰えず次に広島大学に紹介し、文学部、政経学部、教養学部、図書館共同購入と言う事で納入が

館の地下に通い書類を作成し総額を済ませたのは十二月の十日頃であった。其処の主人に聞くと、明治の初め生活に困った武士の授産事業としておこした織物会社「義濟堂」が廃棄した文書であると言ふ。

私は即座に当時の社会情勢を

知る此の貴重な文書を何とかしなければと思った。そしてFさんには、このままの状態で広島へ運んで貰うこととした。(製紙原

料を扱う業者は紙の質を選別するため、直ぐに年代を記入した表紙や文書のなかの別の紙をちぎり取りバラバラにしてしまった。ソギふき屋根のバラック小屋に、和紙の固まりが詰め込んであった。其処の主人に聞くと、因みにこの文書は「広島大学図書館」義濟堂文庫(二六一七冊)として特別集書になつており、所定の手続きにより一般の閲覧も出来るとのことである。

(広島大学図書館調べ)

この後、私は広島市郊外「緑井村の文書」を県立図書館へ、中山村の兵事に関する資料を広島市運んで貰うこととした。(製紙原

料を扱う業者は紙の質を選別するため、直ぐに年代を記入した表紙や文書のなかの別の紙をちぎり取りバラバラにしてしま

う)

さて、現在広島の古書店は三

十軒を超し、市会に出席する者

も二十名にも及び中々の盛況で

ある。これは一誠堂書店に勤め

ていた金銅幾雄君が昭和三十九

年広島に帰り、努力して広島市

会の建て直しを図つたからであ

る。

尚、最後にこの度の大震災で

大きな被害を被つた黒木さんが

災害に屈せず、本の整理や古書

の買ひに活躍されている由を承

り、その不屈の精神に敬意を表

し、神戸の皆様に心からお見舞

い申し上げる次第である。

(広島 標書房)

二月に入ると毎日、大学の図書

館の地下に通い書類を作成し総額を済ませたのは十二月の十日頃であった。終戦直後、呉市にあつた三軒の古書店もいつの間にか姿を消していた。かくて七十軒も少したのである。このように寂れた広島の古書店は、最早市会を開く力もなく各自自分の城を

第2回徳島古本祭	
とくしまCITY古書の市	
期間	平成7年5月3日(水) ~7日(日) 5日間
営業時間	午前11時~午後8時 7日(日) 午後5時まで
場所	とくしまCITY 5F シティスタジオ